

Avis adopté Séance plénière du 16 janvier 2023

Relever les défis de l'élevage français pour assurer sa pérennité

Déclaration du groupe CGT-FO

La filière de l'élevage en France doit réussir plusieurs défis, afin d'assurer sa pérennité et continuer à se maintenir sans passer par la généralisation des modèles ferme-usine. Des modèles qui se développent un peu partout dans le monde, attirés par le marché des prix les moins chers avec des produits qui ne respectent ni la qualité de vie des animaux, ni les bonnes conditions de travail, 79 ni les exigences de lutte contre les dégradations de l'environnement, et pour lesquels la qualité n'est pas toujours au rendez-vous. Certes la tentation est forte, car l'industrialisation de la filière d'élevage peut sur du court terme paraitre rentable et présenter un avantage concurrentiel de taille, étant donné les niveaux élevés d'optimisation des processus de production qu'un tel système permet. Toutefois, sur du long terme, les gains s'amenuisent et à force de tirer les prix vers le bas les marges se réduisent sans cesse. Dans ce système ce sont d'ailleurs les intermédiaires et les distributeurs qui imposent leurs propres intérêts, transférant sur l'éleveur l'essentiel des risques commerciaux.

Pour le groupe FO, la filière de l'élevage en France doit donc trouver un autre cap, ne pas s'engager dans l'intensification dans laquelle certains professionnels se sont engouffrés et ouvrir les portes d'un développement axé sur la qualité, le respect des conditions de travail et la mise en place de techniques d'élevage soucieuses du bien-être des animaux. Il est primordial d'accompagner la filière de l'élevage dans l'anticipation face aux mutations des comportements qui tend vers la recherche du qualitatif et de baisse de la consommation. La recherche de la qualité ne doit cependant pas se faire au dépend des classes sociales les moins riches. Les protéines animales sont importantes pour la santé et les équilibres nutritionnels des personnes. Pour le groupe FO, la filière peut trouver les bons équilibres pour assurer sa rentabilité et proposer des produits de qualité accessibles à tous. Toutes les préconisations sur le développement de la recherche et de l'innovation sont pour nous à valoriser et à mettre en œuvre.

Le groupe FO insiste également sur la nécessité de mener de réelles actions pour faciliter et accélérer une montée en compétences des travailleurs de la filière. C'est à travers de tels programmes que le secteur peut innover, sortir du dogme de l'intensification et permettre le développement et la pérennisation d'un modèle tourné vers la qualité et soucieux de la santé des consommateurs.

La réussite d'un tel virage dépend en parallèle de la nécessaire lutte contre les différents dumpings exercés par une concurrence déloyale des produits importés qui se soucient moins des normes aussi bien sociales qu'environnementales. Le groupe FO soutient donc la proposition sur l'exigence d'inscrire le respect de ces normes dans les traités internationaux.

Le groupe FO remercie les rapporteurs pour ce travail et a voté en faveur de l'avis.

